

Cronología de la política exterior de México* Septiembre–diciembre de 2020

Septiembre

3 de septiembre

El secretario de Relaciones Exteriores, Marcelo Ebrard, forma parte de la reunión extraordinaria de ministros de Relaciones Exteriores del G20 la cual se lleva a cabo de manera virtual. Dicha videoconferencia tiene como fin dialogar acerca de la pandemia y priorizar las necesidades a nivel mundial en este contexto.

El secretario de Relaciones Exteriores, Marcelo Ebrard, junto con el director general adjunto del Fondo de Inversión Directa de Rusia, Tagir Sitdekov, anuncian de manera formal la invitación a México, por parte del Gobierno de la Federación de Rusia, para que sea parte de la última fase de la vacuna SPUTNIK V, estrategia que busca garantizar el acceso de la población a las vacunas contra la COVID-19.

18 de septiembre

A través de un comunicado, el gobierno de México hace de conocimiento público, que la de la Secretaría de Relaciones Exteriores (SRE) fue notificada del fin de la candidatura del Dr. Jesús Seade, candidato para dirigir la Organización Mundial del Comercio, debido a que no cuenta con la amplitud del respaldo requerido para dicho cargo.

22 de septiembre

De manera virtual, el secretario de Relaciones Exteriores, Marcelo Ebrard, en el marco del 75º Periodo de Sesiones de la Asamblea General de las Naciones Unidas, encabeza en calidad de presidente pro tempore (PPT) del mecanismo la XXIX Reunión de Coordinaciones Nacionales de la Comunidad de Estados Latinoamericanos y Caribeños (CELAC). Dicho encuentro tiene como fin exponer los avances de México durante la PPT con base en el Plan de Trabajo, así como presentar los temas a discutir en la XX Reunión de Cancilleres de la CELAC.

* Elaborada por el maestro Samuel Sosa Fuentes (samuelsosa@politicas.unam.mx), la licenciada Selene Romero Gutiérrez (selene.romero@politicas.unam.mx) así como por la alumna de Servicio Social, Maricruz Amador Mora, del Centro de Relaciones Internacionales de la FCPYS-UNAM. Las fuentes principales de donde se extrae la información contenida en esta cronología son los comunicados de la Secretaría de Relaciones Exteriores (SRE), los comunicados de la Presidencia de la República, así como noticias de diferentes diarios de circulación nacional.

24 de septiembre

El secretario de Relaciones Exteriores, Marcelo Ebrard, en calidad de presidente pro tempore, encabeza la XX Reunión de Cancilleres de la Comunidad de Estados Latinoamericanos y Caribeños (CELAC). Durante dicha reunión, se reconoce el trabajo desempeñado por México al frente de la CELAC y destacan sus avances en materia de salud al conseguir para la región mejores herramientas para frenar la pandemia por COVID-19. Asimismo, se acuerda que México mantenga la presidencia pro tempore de la comunidad para 2021.

25 de septiembre

El secretario de Relaciones Exteriores, Marcelo Ebrard, en el marco del 75 período de sesiones de la Asamblea General de la Organización de las Naciones Unidas, forma parte de la reunión de ministros de la Alianza para el Multilateralismo, en la cual, el Secretario destaca la posición de México en favor de una política exterior feminista esto teniendo en cuenta las desigualdades de género que se sufren en la sociedad y como plan de acción para transformar de fondo al mundo y solucionar estas desigualdades.

La subsecretaria para Asuntos Multilaterales y Derechos Humanos, Martha Delgado, recibe al nuevo representante de la Oficina en México del Alta Comisionada de las Naciones Unidas para los Derechos Humanos, Guillermo Fernández Maldonado. En esta reunión se comenta el trabajo que se mantiene con la oficina dirigida por Michelle Bachellet, así como el cumplimiento del trabajo realizado por México y el papel que ha jugado la Secretaría de Relaciones Exteriores como miembro del Consejo de Derecho Humanos y, actualmente, como uno de sus vicepresidentes.

29 de septiembre

Marcelo Ebrard, titular de la SRE, en el marco de la conferencia matutina encabezada por el presidente Andrés Manuel López Obrador, confirma la participación de México en el mecanismo COVAX, esfuerzo que busca garantizar el acceso de todos los países a los tratamientos y vacunas contra la COVID-19. El Secretario recalca que, al formar parte de este mecanismo, México tiene garantizadas 51.6 millones de dosis así como el acceso a diversos proyectos internacionales de vacunas.

30 de septiembre

Marcelo Ebrard, en calidad de presidente pro tempore de la Comunidad de Estados Latinoamericanos y Caribeños (CELAC), encabeza junto al ministro de Ciencia y Tecnología de la República Popular China, Sr. Wang Zhigang, el II Foro de Ciencia, Tecnología e Innovación entre China y la CELAC. En dicha reunión se

tratan temas en relación con el desarrollo y cooperación frente a la COVID-19, la ciencia y la tecnología, el comercio electrónico y la nueva perspectiva de cooperación en innovación científica.

El titular de la SRE, en el marco de la 75 Asamblea General de la Organización de las Naciones Unidas, representa a México dentro de la Cumbre de las Naciones Unidas sobre Biodiversidad que reúne a diferentes jefes de Estado, ministros, líderes de la sociedad civil e individuos del sector privado. En este encuentro el secretario Ebrard destaca su interés por la protección del patrimonio biocultural y la promoción del desarrollo sostenible.

Octubre

7 de octubre

El subsecretario de Relaciones Exteriores, Julián Ventura, a 20 años cumplidos de la participación de México como Estado observador en el Consejo de Europa, acuerda establecer una asociación estratégica con dicha organización para reforzar el trabajo conjunto en diversos ámbitos, como lo es la igualdad de género, los derechos humanos, entre otros.

9 de octubre

El secretario de Relaciones Exteriores, Marcelo Ebrard, junto con el canciller de la República Argentina, Felipe Carlos Solá, durante la Semana Mundial del Espacio de la Organización de Naciones Unidas, firman la Declaración sobre la Constitución de un Mecanismo Regional de Cooperación en el Ámbito Espacial. Esto tiene como finalidad que más países de América Latina y el Caribe se sumen y así se fortalezca el objetivo de constituir la agenda espacial.

13 de octubre

Durante el 75° periodo de sesiones de la Asamblea General de la Organización de las Naciones Unidas (ONU), se reelige a México como miembro del Consejo de Derechos Humanos (CODH) de la ONU, para el período 2021-2023. Éste se encarga de la promoción y protección de los derechos humanos en el mundo. Por su parte, México tendrá como principales objetivos promover la atención a grupos vulnerables, la igualdad de género, y los derechos humanos de las mujeres y las niñas.

20 de octubre

El subsecretario de Relaciones Exteriores, Julián Ventura, se reúne con el ministro adjunto para Asuntos Políticos de la República de Corea, Kim Gunn, con el objetivo

de llevar a cabo un intercambio de ideas sobre sus posiciones y acciones en torno al complejo contexto actual que le concierne a todo el mundo. Asimismo, en esta misma reunión, se reconoce el valor que ha tenido el trabajo en conjunto y acuerdan intensificar su relación para así consolidar una recuperación inclusiva y sustentable.

21 de octubre

El director y representante de la Oficina de las Naciones Unidas de Servicios para Proyectos (UNOPS) en México, Fernando Cotrim, se reúne con el embajador de Japón en México, Takase Yasushi, para formalizar el proyecto de cooperación económica, el cual tiene como principal fin el fortalecimiento del Sistema de Cuidado de la Salud a través de equipos médicos en colaboración para así enfrentar la pandemia de COVID-19.

22 de octubre

El secretario de Relaciones Exteriores, Marcelo Ebrard, durante la conferencia matutina del presidente Andrés Manuel López Obrador, confirma que, a través de negociaciones y cooperación entre las naciones, se consolida un acuerdo entre México y Estados Unidos al respecto del Tratado de Aguas de 1944. Se subraya la importancia de dicho Tratado y el logro que significa no tener que renegociarlo, debido a las implicaciones negativas que ese proceso implicaría.

27 de octubre

Marcelo Ebrard hace de conocimiento público que México, en conjunto con otros países de América Latina y el mundo, busca promover que la Organización de las Naciones Unidas (ONU) se encargue de elaborar un plan para la recuperación económica posterior a la pandemia. Hecho que “brindará la oportunidad de no profundizar la brecha en términos económicos y de desigualdad en la sociedad”.

29 de octubre

El secretario de Relaciones Exteriores, Marcelo Ebrard, junto con el ministro de Asuntos Exteriores de India, Subrahmanyam Jaishankar, se reúnen virtualmente y acuerdan profundizar su relación bilateral, concentrándose en el desarrollo social y la recuperación de sus economías en el escenario post pandemia. Ambos representantes, puntualizan sus prioridades nacionales comunes y subrayan sus complementariedades existentes.

Noviembre

5 de noviembre

La subsecretaría para Asuntos Multilaterales y Derechos Humanos de México, Martha Delgado, junto con el secretario general adjunto de Asuntos Económicos y Globales del Servicio Europeo de Acción Exterior, Stefano Sannino, presiden el Primer Diálogo de Alto Nivel sobre Asuntos Multilaterales entre México y la Unión Europea. Reunión que tiene como objetivo fortalecer la cooperación entre las naciones y acordar la promoción de acciones e iniciativas dirigidas para el cumplimiento de la Agenda 2030.

8 de noviembre

La Secretaría de Relaciones Exteriores, en representación del gobierno de México, así como el presidente de México, Andrés Manuel López Obrador, felicitan a Luis Arce Catacora por su cargo como presidente del Estado Plurinacional de Bolivia. Asimismo, México le desea éxito durante su gestión y espera que la relación entre ambas naciones se fortalezca, hasta la consolidación de una asociación estratégica en temas de política, economía y de cooperación.

10 de noviembre

Marcelo Ebrard, en representación del presidente de México, Andrés Manuel López Obrador, participa en la Sesión Ordinaria del Consejo Nacional de la Agenda 2030 para el Desarrollo Sostenible, donde se dan a conocer los avances, planes y programas impulsados por el gobierno mexicano en aras de conseguir los 17 Objetivos de Desarrollo Sostenible. De igual forma, se destacan los avances del país al respecto de la Agenda 2030 y el Secretario de Relaciones Exteriores, hace un llamado para colaborar conjuntamente y así consolidar avances en el desarrollo sostenible.

16 de noviembre

El Secretario de Relaciones Exteriores dirige una reunión en línea con el secretario de Comunicaciones y Transportes, Jorge Arganis, y otros representantes de diferentes países de América Latina y el Caribe, con la finalidad de consolidar la base para la creación de la Agencia Latinoamericana y Caribeña del Espacio, a través de la firma de la Declaración mencionada durante la Semana Mundial del Espacio de la Organización de las Naciones Unidas.

17 de noviembre

Marcelo Ebrard recibe por primera vez desde el inicio de la pandemia de COVID-19 a la ministra de Asuntos Exteriores, Unión Europea y Cooperación de España, Arancha González, con quien ha tenido una sólida comunicación y colaboración en diversas áreas ante la pandemia. La reunión tiene como principal finalidad consolidar la intención de ambas naciones por relacionarse y cooperar mutuamente en diferentes ámbitos, tanto a nivel regional como global.

18 de noviembre

Durante la conferencia matutina del presidente Andrés Manuel López Obrador, el secretario de Relaciones Exteriores, Marcelo Ebrard, hace referencia al caso del exsecretario de la Defensa Nacional, Salvador Cienfuegos, sobre quien la Fiscalía General de la República y la Oficina del Fiscal General de Estados Unidos desestimaron de cargos, con la finalidad de que sea investigado y juzgado en México. A raíz de esto, Marcelo Ebrard destaca la cooperación entre ambas naciones y el respeto a la soberanía nacional que se mantiene entre las mismas.

25 de noviembre

El subsecretario de Relaciones Exteriores de México, Julián Ventura, y el director de Asuntos Políticos del Ministerio de Asuntos Exteriores de Israel, Alon Bar, encabezan la séptima reunión de su mecanismo de consultas políticas, a través de la cual se abordan temas tanto bilaterales, como regionales y multilaterales, encabezadas por el interés de ambas naciones por fortalecer su relación económica y la consolidación de mayor cooperación en diversas áreas.

El Consejo Económico y Social (ECOSOC) informa la reelección del embajador Juan Sandoval Mendiola, quien es representante permanente alterno en la Misión de México ante la Organización de las Naciones Unidas (ONU), en el cargo de vicepresidente en el periodo 2020-2021, representado al Grupo de Estados de América Latina y el Caribe (GRULAC).

Diciembre*4 de diciembre*

La secretaria de Gobernación, Olga Sánchez Cordero, durante la xxv Reunión Viceministerial de la Conferencia Regional sobre Migración, asume en nombre de México la Presidencia Pro-Témpore 2021, de dicho mecanismo. Sobre este hecho, se destaca el honor que representa para el Estado mexicano ser parte de esta labor y el impulso que se llevará a cabo en beneficio de la región.

8 de diciembre

El secretario de Relaciones Exteriores, Marcelo Ebrard, durante la conferencia matutina del presidente Andrés Manuel López Obrador, informa que la dependencia a su cargo logra que México tenga acceso a la vacuna contra la COVID-19 al mismo tiempo que los países desarrollados. Con esto “se confirma el compromiso del gobierno mexicano por salvaguardar la salud de los mexicanos y reactivar la economía del país”.

11 de diciembre

La subsecretaria para Asuntos Multilaterales y Derechos Humanos, Martha Delgado, junto con el viceministro adjunto para las Américas en Asuntos Globales, Michael Grant, encabezan el Diálogo Bilateral sobre Derechos Humanos México-Canadá; mientras que la Subsecretaria y el viceministro adjunto para Asuntos Internacionales de Canadá, Peter MacDougall, presiden la segunda edición del Mecanismo de Consultas de Asuntos Multilaterales México-Canadá. Ambas reuniones tienen como principal objetivo compartir sus respectivas agendas de temas de interés común en materia de derechos humanos y a partir de éstos consolidar una relación estratégica y benéfica para ambas naciones.

14 de diciembre

El secretario de Relaciones Exteriores, Marcelo Ebrard, participa en la Reunión Informal de Ministros del Exterior de la Unión Europea y de América Latina y el Caribe, la cual se lleva a cabo de manera virtual. En dicha reunión se invita al diálogo y a la cooperación frente a los grandes retos globales actuales.

15 de diciembre

El subsecretario de Relaciones Exteriores, Julián Ventura, junto con el viceministro de Asuntos Exteriores de Rusia, Serguéi Riabkov, dirigen de manera virtual la 13^a reunión del Mecanismo de Consultas Políticas entre sus respectivos países. Dicha videoconferencia tuvo como finalidad analizar su agenda bilateral y consolidar el interés en incrementar el contacto e intercambio de ambas naciones, donde destaca el tema de la cooperación existente ante la pandemia de COVID-19.

22 de diciembre

El secretario de Relaciones Exteriores, Marcelo Ebrard, informa sobre el embarque del primer lote de vacunas de Pfizer y BioNTech, los cuales próximamente llegarán a México para aplicarse a la población mexicana según el calendario previamente establecido.